

Fiche d'accompagnement



Cette fiche précise le contenu de la brochure.

Elle présente son objet principal et énumère les thèmes abordés.

Elle peut être l'objet d'une animation-débat sur les enjeux socio-économiques et politiques dans lesquels s'inscrit cette publication.

Cette fiche est librement téléchargeable sur le site de l'Atelier des Droits Sociaux

Les allocations d'insertion, un système en voie d'extinction

De la réforme de 2011 jusqu'au programme du gouvernement Arizona

Auteurs : **Anne Van Landschoot**
Service Emploi-Sécurité sociale

Éditeur : **L'Atelier des Droits Sociaux** asbl

Édition : **Juin 2025**

Format : **en téléchargement gratuit**

Thématique : **Travail, fin de carrière, pension de retraite**



Thème principal

La brochure dresse un aperçu de l'ensemble des mesures par lesquelles nos politiques nous incitent à travailler jusqu'à un âge de plus en plus avancé. Elle examine ensuite les possibilités qui nous sont offertes de pouvoir travailler plus longtemps sans devoir y laisser notre santé. Lier ces deux problématiques nous semble, en effet, essentiel dans la mesure où l'on ne peut, selon nous, imposer un allongement de la vie professionnelle sans proposer un aménagement de ce nouveau temps de travail.

Dans ce contexte, que prévoit exactement la législation actuelle en matière de fin de carrière et que deviendra-t-elle dans l'aire, résolument antisociale, du Gouvernement De Wever ? Serons-nous désormais obligés de continuer à travailler au-delà de l'âge de 65 ans au détriment de notre santé ou pourrions-nous compter sur un aménagement de nos conditions de travail nous aidant à vivre au mieux cette fin de carrière ?

Objectifs

Permettre au public de comprendre les dispositifs par lesquels nos gouvernements nous incitent à travailler plus longtemps et, par là-même, développer un regard critique sur les mesures limitant de plus en plus les possibilités de quitter le monde du travail avant l'âge de la retraite.

La brochure invite également à s'interroger sur les conséquences du recul de l'âge de la retraite, l'évolution de nos conditions de travail et de la pénibilité au travail, la difficulté de trouver un équilibre entre la préservation des revenus des travailleurs et la protection de leur qualité de vie.



Pistes d'animation

Utilisée dans le cadre d'une animation, la brochure permet de développer les thèmes suivants :

- Comment nous incite-t-on à travailler plus longtemps ? Par quelles mesures ? Comment celles-ci vont-elles évoluer dans les prochaines années ?
- Que nous propose-t-on pour que le recul de l'âge de la retraite soit compatible avec une bonne qualité de vie des travailleurs ?
- Comment se positionner face à cette situation ? Doit-on choisir entre la bourse ou la vie ?
- ...

La brochure permet ensuite d'aborder des questions plus générales selon diverses propositions de thèmes à débattre



Propositions de thèmes à débattre

- Pourquoi nos gouvernements reculent-ils l'âge de la retraite ?
- Cela se justifie-t-il ? Pourrait-il en être autrement ?
- Comment cette évolution s'inscrit-elle dans le monde du travail d'aujourd'hui ?
- Quelles sont les conséquences pour les travailleurs ? Sur leur santé, leurs conditions de travail, leur qualité de vie ?
- Peut-on envisager un allongement de la carrière des travailleurs sans garantir que cette prolongation ne nuise à leur santé ?
- Les travailleurs sont-ils en position de pouvoir choisir entre la bourse ou la vie ?
- ...

L'Atelier des Droits Sociaux

 rue de la Porte Rouge 4 - 1000 Bruxelles

 02 512 02 90

 <https://ladds.be>